

EDUCATION

REVUE DE PRESSE

SEMAINE DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025 - EDITION 0209

REPAS SERVIS DANS LES CANTINES SCOLAIRES UNE ASSIETTE SANS ADDITIF POUR LES ÉCOLIERS



REVUE DE PRESSE 209 DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025

Budget 2026 du MESRI : l'État renforce ses investissements dans les campus, la recherche et l'innovation



Elle a adopté, ce lundi 1^{er} décembre, le budget 2026 du MESRI. Sur un total de 135 votants, le texte a été approuvé par 125 députés, contre 8 voix défavorables et 2 abstentions, confirmant l'importance accordée au secteur. Pour l'exercice 2026, le budget du MESRI est fixé à 316 402 585 581 FCFA en autorisations d'engagement et 301 019 649 369 FCFA en crédits de paiement. Une enveloppe conséquente qui traduit la volonté de l'État d'accompagner un système universitaire sous forte pression démographique et logistique. En effet, les universités publiques et les établissements régionaux accueillent désormais plus de 220 000 étudiants, un niveau qui exige des investissements massifs en salles de cours, laboratoires, hébergement et infrastructures numériques. Le ministère mise sur la poursuite des chantiers de modernisation, l'achèvement des projets engagés dans les campus sociaux et la consolidation des CROUS.

UCAD : Le collectif des amicales annonce une suspension des activités pédagogiques

Le collectif des amicales de l'UCAD annonce une suspension des activités pédagogiques jusqu'à nouvel ordre. Cette information a été donnée dans un communiqué de presse daté du 30 novembre 2025. Dans cette note, le collectif des amicales de l'UCAD rappelle que ce « combat nécessite une coordination ferme et un mot d'ordre unique. Tout acte contraire au mot d'ordre du collectif sera dissocié de la couverture légale et sa répression sera sans protection. » Par conséquent, « tous les problèmes liés aux bourses, peu importe le niveau d'études sont insérés dans la plateforme revendicative. En ces périodes où toute l'université s'aligne derrière un combat légitime, le collectif ne saurait se taire face à toute forme de sabotage et prend ses responsabilités avec fermeté ». C'est pour cela que « le collectif des amicales de l'UCAD informe de nouveau l'opinion publique que son mot d'ordre est renouvelé. En ce sens, toutes les activités pédagogiques sont suspendues jusqu'à nouvel ordre. Chaque descente sera suivie d'une journée sans tickets ».



Les bourses des étudiants payées à partir de mardi ou mercredi, annonce Daouda Ngom



Les étudiants réclamant le paiement de leurs bourses vont recevoir leurs allocations à partir de mardi ou mercredi, a annoncé, lundi, le MESRI, Daouda Ngom. « La bonne nouvelle, c'est que le ministère des Finances a diligenté le paiement [des bourses]. Et demain ou après-demain, les étudiants vont percevoir leurs bourses », a-t-il dit. Le ministre répondait aux interpellations des députés sur les grèves cycliques causées par le retard de paiement des allocations aux étudiants. M. Ngom a toutefois précisé qu'il n'y a pas de retard dans le paiement des bourses comme véhiculé par certains. « Je suis formel, il n'y a pas de retard de paiement. On pouvait parler de retard de paiement à partir du 5 décembre », a dit le ministre, en rappelant les efforts consentis par les pouvoirs publics pour la prise en charge des allocations versées aux étudiants. « Je dois préciser que 45% du budget voté est dédié aux œuvres sociales. Cela montre que l'État fait beaucoup d'effort pour le social », a déclaré Daouda Ngom.

REVUE DE PRESSE 209

DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025

Crise universitaire : Le député Mbaye Dione dénonce les « mesures arbitraires »

Durant son plaidoyer ce lundi lors du vote du Budget du ministère de l'Enseignement supérieur de la Recherche et de l'Innovation, le député - maire de Ngoundiane s'est d'abord réjoui de revoir son ancien camarade d'université, l'actuel ministre Daouda Ngom. Mbaye Dione dans la foulée a listé ses préoccupations au regard de l'environnement universitaire de plus en plus complexe et difficile. Mais pour le député non-inscrit, il est bien possible de faire des efforts : « Mr le ministre, nous étions ensemble à l'université et nous partagions le même couloir. Nous connaissons bien ce que les étudiants sont en train de vivre parce que nous l'avons également vécu. Mais aujourd'hui, la situation est plus difficile. Je pense qu'il faut plus d'écoute et d'empathie envers ces étudiants afin de trouver des solutions. Mais priver les étudiants en Master de leurs bourses, ne réglera pas le problème ».

Affrontements à l'Ucad : Gatsa-gatsa entre Fds et étudiants



L'Ucad a été, une fois de plus, le théâtre de violents affrontements ce lundi, marquant l'escalade d'une crise universitaire persistante. Des incidents majeurs, impliquant des étudiants, des Forces de l'ordre et parfois des bandes extérieures, ont perturbé le fonctionnement du campus, forçant l'interruption des cours et l'évacuation de certaines zones. Les violences de la journée ont souvent pour point de départ des revendications étudiantes non satisfaites, mais la nature et l'ampleur des affrontements suggèrent une aggravation de la situation. Les principaux foyers de tension se sont concentrés autour du Campus social, notamment aux abords du Coud, et sur l'Avenue Cheikh Anta Diop, bloquant la circulation et engendrant le déploiement des Forces de l'ordre. Face aux manifestations qui ont dégénéré en jets de pierres et barricades, les autorités ont riposté avec l'usage de la force.

Leçon sur Thiaroye 44 : un pan d'histoire enseigné dans les écoles...

Dans la cour du Cem John F. Kennedy, enseignants, élèves et autorités académiques ont observé un moment de recueillement à la mémoire des Tirailleurs sénégalais. Conformément aux directives du ministère de l'Éducation nationale, l'établissement a mobilisé ses clubs et ses encadreurs pour offrir une cérémonie riche en enseignements, où mémoire historique et transmission des valeurs citoyennes se sont entremêlées. L'événement, tenu dans le cadre de la Journée nationale des Tirailleurs sénégalais, célébrée hier, lundi 1er décembre, a été marqué par la traditionnelle levée des couleurs montrant l'attachement et le dévouement à la chère patrie. L'aspect pédagogique n'a pas été aussi négligé. Théâtre, poèmes, sketches et productions artistiques ont permis de revenir sur les sacrifices consentis par ces soldats revenus de la guerre mondiale. Pour lutter contre l'oubli, un film d'Ousmane Sembène retracant le drame de Thiaroye a été projeté, suivi d'un exposé interactif du professeur d'histoire-géographie Mamadou Dia Bâ.



REVUE DE PRESSE 209 DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025

Programmes scolaires : Le ministère de l'Éducation nationale dément toute introduction de contenus liés à l'homosexualité



Le MEN n'a pas tardé à réagir suite aux informations circulant sur les réseaux sociaux et laissant croire que « l'homosexualité serait enseignée dans les écoles du Sénégal ». Dans un communiqué publié ce 1er décembre 2025, le ministère « réfute avec la plus grande fermeté et la plus haute gravité ces informations », qualifiant ces affirmations de « fausses et infondées ». Selon le document, cette rumeur constitue non seulement une désinformation, mais également « une tentative manifeste de semer le doute et de troubler profondément l'opinion publique ». Le ministère rappelle que les curricula scolaires sont élaborés de manière souveraine et validés par les instances pédagogiques habilitées. Il précise que les programmes sont conçus « en totale conformité avec les valeurs morales, religieuses et culturelles de notre Nation ». Le communiqué ajoute : « il est à noter qu'aucun document officiel, aucun manuel homologué, aucune directive pédagogique ne contient la notion incriminée. »

Concours CREM 2025 : les épreuves d'admission prévues le 10 décembre à Dakar

Le ministère de l'Éducation nationale a annoncé la tenue des épreuves d'admission du Concours de Recrutement des Élèves-Maîtres (CREM) 2025. Dans un communiqué, le ministre Moustapha Mamba Guirassy informe que les examens se dérouleront mercredi 10 décembre 2025 à 7h30 dans les centres retenus par l'Inspection d'Académie de Dakar. Selon la note, « les candidats présélectionnés peuvent imprimer leur convocation sur MIRADOR ». La liste complète des candidats admis à cette phase en Français, Arabe, Daara et Anglais est disponible sur la plateforme crem.education.sn, ainsi que dans les Inspections d'Académie (IA) et les Inspections de l'Éducation et de la Formation (IEF), selon le document.



Repas servis dans les cantines scolaires : une assiette sans additif pour les écoliers



Le programme national des cantines scolaires se veut être un pilier de la santé publique et de la promotion des produits locaux. Sous la houlette d'Elhadji Seck, le ministère de l'Éducation nationale a engagé une refonte exigeante des repas servis aux élèves, bannissant les additifs industriels. Dans les cuisines des écoles sénégalaises, une petite révolution silencieuse est à l'œuvre. Elle se joue dans les marmites où mijotent les repas de millions d'écoliers. Sous la responsabilité d'Elhadji Seck, chef de la Division des cantines scolaires, le ministère de l'Éducation nationale a érigé la sécurité alimentaire en absolue priorité. « Les repas sont élaborés dans le strict respect des normes d'hygiène et de sécurité alimentaire », a-t-il affirmé, en référence au guide de gestion qu'il a contribué à diffuser. Ainsi, les personnels, hommes et femmes, bénéficient de formations continues sur les bonnes pratiques culinaires et le maintien de conditions sanitaires irréprochables.

REVUE DE PRESSE 209 DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025

UCAD : Le Conseil académique autorise le recours aux forces de l'ordre sur le campus pédagogique

Le campus pédagogique de l'Université Cheikh Anta Diop de Dakar (UCAD) pourrait désormais accueillir la présence des forces de l'ordre. C'est l'une des principales décisions issues de la réunion du Conseil académique, tenue mardi en visioconférence, selon un communiqué publié par le rectorat. Le Conseil académique a en effet donné son accord au recteur pour « requérir le concours des forces de l'ordre afin d'assurer, sur le campus pédagogique, la sécurité des personnes, la protection des biens et la continuité des activités pédagogiques et scientifiques ». Cette décision intervient dans un contexte marqué par de nouveaux incidents survenus à l'UCAD. D'après le Conseil, ces violences ont « compromis la sécurité des personnes, porté atteinte aux biens publics et perturbé le bon fonctionnement de l'administration ainsi que le déroulement normal des activités scientifiques et pédagogiques ». L'objectif affiché par les autorités universitaires est d'instaurer un climat de stabilité...



Sunugox

Tensions à l'université Cheikh Anta Diop : Le Pats déserte le campus



La tension couve toujours à l'université Cheikh Anta Diop de Dakar, en dépit de la suspension pour 48h du mouvement de contestation décidée hier par les amicales, et de la présence des Forces de l'ordre pour maintenir la paix sociale. « Face au constat que, malgré la présence des Forces de l'ordre dans le campus, la situation peine à revenir à la normale, nous exhortons l'ensemble des camarades à rester chez eux durant les soixante-douze (72) heures à venir, à compter de ce jeudi 4 décembre 2025 », annonce l'Intersyndicale du Personnel administratif, technique et de service (Pats). Après avoir constaté « avec une profonde préoccupation la dégradation du climat social et les tensions persistantes au sein de l'espace universitaire ». Par conséquent, elle lance un appel « solennel au calme et à la retenue à l'endroit de toutes les parties concernées ». « Nous demeurons convaincus que seul un dialogue sincère permettra d'identifier des solutions durables à cette crise », note le Pats, « acteur essentiel du bon fonctionnement de nos institutions universitaires ».

UGB : l'étudiante Adama Sarr publie "Les épines du destin", un roman sur résilience et destin

L'étudiante Adama Sarr vient de publier "Les épines du destin", un roman édité par Ganndà Afrik, dans lequel elle retrace une partie de son parcours intérieur et partage un univers nourri de réflexions personnelles et spirituelles. Dans un entretien accordé à l'APS, l'auteure, étudiante en Master 2 Communication à l'UGB de Saint-Louis, affirme que ce premier roman "lui tient particulièrement à cœur". "C'est un livre qui évoque ces moments où l'on a l'impression que la vie nous teste, où les obstacles paraissent plus grands que nous. Mais ce sont justement ces instants qui révèlent chez certains la force d'avancer", a-t-elle expliqué. Elle souligne que chaque personnage du roman "affronte ses propres épines", composées de choix difficiles, d'obstacles ou d'erreurs. "Chacun transmet, à sa manière, une leçon de vie", a-t-elle dit, ajoutant que l'ouvrage aborde aussi une dimension religieuse liée à la notion de destin et de volonté divine.



Le Quotidien

Aps

REVUE DE PRESSE 209

DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025

Paiement des bourses des étudiants : Le Master plan du Mesri



Va-t-on vers une sortie de crise ? Le ministre de l'Enseignement supérieur a en tout cas, dans une circulaire, demandé aux recteurs des universités publiques de lui « faire parvenir, au plus tard le 16 décembre 2025, la liste de tous les étudiants en Master 2 (par faculté ou Ufr) qui sont éligibles à une nouvelle inscription pour l'année académique 2025-2026 ». Dans son document, Pr Daouda Ngom soutient que l'objectif est de leur « permettre de positionner les ayants droit dans le système et d'anticiper leur paiement ». Il est en outre souligné que « selon le décret no2014-963 du 12 août 2014 fixant les conditions d'attribution des allocations d'études dans l'enseignement supérieur, les étudiants en Master ont droit à deux années de bourse, avec une possibilité d'une troisième année en cas de redoublement ». Or, reconnaît le ministre dans sa note, « les inscriptions des étudiants en Master 2 se font toujours en retard, ce qui retarde le paiement des bourses ».

LE SAES ALERTE SUR UNE ANNÉE ACADEMIQUE MENACÉE

Le Bureau national du SAES s'est réuni ce mercredi 3 décembre 2025 pour examiner la situation des universités publiques sénégalaises. À l'issue de cette rencontre, le syndicat dresse un constat : l'année académique 2024-2025 peine toujours à être bouclée alors que les nouveaux bacheliers de 2025 attendent encore le démarrage effectif de leurs cours. Selon le SAES, cette crise chronique résulte d'un ensemble de dysfonctionnements qui, depuis plus d'une décennie, dérèglent de manière répétée le calendrier universitaire. Le syndicat cite notamment les fermetures successives des campus liées à la pandémie de 2020 mais aussi aux crises sociopolitiques de 2021, 2023 et 2024, lesquelles ont fini par « arrimer le calendrier académique au calendrier électoral », en violation des franchises universitaires. Le SAES pointe également du doigt le déficit persistant d'infrastructures pédagogiques et sociales, la non-livraison de travaux engagés depuis plus de dix ans, ainsi que l'orientation de cohortes de bacheliers dépassant largement les capacités d'accueil définies par les instances académiques.





COSYDEP
Sénégal

Une Coalition pour une Education / Formation
de Qualité, Inclusive et Accessible à tous

6039, Sicap Liberté 6 Dakar www.cosydep.org
cosydep@gmail.com + 221 33 827 90 89
[f](https://www.facebook.com/cosydep.senegal) [@](https://www.twitter.com/cosydep.senegal) [i](https://www.instagram.com/cosydep.senegal/) COSYDEP Sénégal

6

REVUE DE PRESSE 209

DU 1^{er} DECEMBRE AU 08 DECEMBRE 2025



COSYDEP
Sénégal

giz Deutsche Gesellschaft
für Internationale
Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Soutenir les compétences numériques
pour la prochaine génération

Generation Digital !

Compétences Numériques des élèves et Développement de l'Esprit Scientifique

05 régions
10 établissements
500 enseignants
1 000 parents
5 000 élèves



CNDES

Initier les élèves

Face au Numérique